

Compras útiles y necesarias. El mercado de artículos para el comienzo de las clases

Informe de Juan Andrés Elhordoy

En estos días, papelerías y librerías de todo el país están viviendo su zafra.

El inicio de las clases invita a padres y madres a concurrir con las famosas listas de materiales y libros.

De acuerdo a las últimas cifras del Instituto Nacional de Estadística (INE) y algunos informes publicados en prensa escrita, este arranque de 2009 nos espera con un aumento promedio de los productos, inferior a la inflación registrada en el último año.

Sin embargo, los costos de la enseñanza privada vuelven a subir por encima de la inflación.

Artículos más baratos

En términos relativos, los artículos escolares básicos bajaron de precio. Dicho de otro modo, el poder de compra del promedio de los uruguayos aumentó en este rubro ya que los salarios subieron más que los costos de los artículos de enseñanza.

Un informe publicado en el diario El País reveló que los artículos básicos más baratos aumentaron 3,12% en un año. Según un relevamiento realizado por el matutino, por cada niño hay que gastar un mínimo de 232 pesos.

La canasta básica que consideró El País para el relevamiento está compuesta por aquellos útiles que -como una fija- año a año integran la lista que los docentes entregan a sus alumnos. La misma incluye: lápices, lapiceras, colas vinílicas, cuadernos, libretas, juegos de geometría, marcadores, crayones. Por ejemplo, el bolígrafo más barato costaba \$5,6 hace un año; hoy vale \$8, siendo el artículo que más subió respecto a 2008 (42,9%). En contrapartida, un cuaderno de 48 hojas pasó de valer \$9,4 a \$7,4 (una baja de 21,5%), siendo el producto relevado que más cayó de la canasta.

La canasta de IPC que revela el INE recoge valores de lápices, cuadernos, libros de enseñanza y computadoras. En los tres primeros casos, los aumentos fueron inferiores a la inflación. La excepción es la computadora, que por efecto del aumento del dólar a finales de año, aumentó en forma más importante.

	5,9
Lápices	0
	4,0
Cuaderno	0
Libros de	6,6
enseñanza	0
	9,7
Computadora	4

De todas formas, es bueno apuntar que los precios de las computadoras que revela el INE no registran cambios significativos en pesos con relación a los detectados en marzo de 1997.

Unidad de compra

Con miles de mayores concurriendo a comprar materiales por separado, consideramos válido preguntar: ¿Será posible que se aplique un sistema centralizado de compras por parte de los centros educativos? ¿Existen experiencias en este sentido que por un lado, facilitan el proceso de compra y por el otro, consiguen precios más convenientes?

Las instituciones (escuelas, colegios, liceos) podrían contribuir a suministrar los materiales a mejor precio, considerando que el volumen de las mismas siempre permitirá un mejor poder de negociación del grupo. Con este mismo objetivo, en el gobierno de Jorge Batlle se montaron dos sistemas de compras centralizadas de alimentos y medicamentos.

Recientemente unificados, la conocida Unidad Centralizada de Adquisiciones (UCA) adquiere alimentos, servicios alimentarios, medicamentos, insumos médicos y afines, por cuenta y orden de los organismos integrantes del sistema, de acuerdo a la cantidad y calidad requerida por los mismos, en condiciones de transparencia y accesibilidad para los oferentes, en forma oportuna y a un precio ajustado a los valores de mercado.

La enseñanza por encima

Siguiendo el análisis de los últimos datos del INE, el costo de la enseñanza aumentó en términos reales, tal como viene ocurriendo en los últimos años.

	12,0
Enseñanza pre-escolar	9%
	11,8
Enseñanza primaria	6%
	12,0
Enseñanza secundaria	2%
	6,22
Enseñanza terciaria	%
	7,04
Cursos de idiomas	%
	16,6
Cursos de artes	6%
	8,28
Cursos de computación	%
	11,9
Enseñanza técnica	7%

Sobre este fenómeno, Marcelo Fontona, director nacional de la Asociación Uruguaya de Educación Católica (Audec), dijo a El País que ello se debe al incremento salarial que percibirán los trabajadores en virtud del acuerdo alcanzado en los Consejos de Salarios. El documento suscripto establece un 3% de recuperación, al que se suma un 8% de inflación prevista para 2009, más un 2% adicional por concepto de antigüedad, lo que da un 13%. Fontona explicó que el primer ajuste salarial -correspondiente al período febrero-agosto- será de un 7,28%.

El aumento anual se traslada indefectiblemente a las cuotas de los colegios, ya que el 80% de los gastos que tiene una institución corresponde al pago de salarios. Fontona sostuvo que el aumento se podría realizar en dos ajustes a principios del año lectivo y otro a mitad de año o de lo contrario en un único incremento.